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アルパックニュースレター NQ96

「湖國十二坊の森」と十二坊シ昼泉"ゆらら"がオープンしました

原田稔

滋賀県甲西町は琵琶湖の西、草津から車で

30分ほどの所に位置し、町を流れる野洲川を

中心に農業で栄えてきた町です。また、町内

を旧東海道が通り、街道沿いには古くからの

造り酒屋が残り、隣町には石部の宿場があり

ました。

近年の工業団地やニュータウンの開発によ

り人口も急激に増え、現在では4万人を越え

る町となりました。・一方では藍染めや下田焼

き、創作和太鼓などを次世代へ伝承していこ

うという動きもあり、昔懐かしい田舎と新し

いまちの風景と文化が共存しています。

また、「湖國十二坊の森」のある岩根山に

は、かつて仏教の修験道場として十二の僧坊

があり、古くから「十二坊」の名で親しまれ

ています。

地域整備構想を踏まえて計画は平成6年に

温泉が湧出したのを受けて始まり、基本計画、

基本設計、実施設計そして建設工事と6年の

歳月を経てここに施設の完成を迎えました。

古きものと新しいものとの共存は、まちの

風景や文化においてだけでなく、このまちに

住む人々の問にも必要となってきています。

そこでここでは地方の温泉施設に見られるよ

うなまちおこしや観光のためのものでなく、

町民の交流やアイデンティティ創出のための

拠点となるハードとソフトを、温泉を核とし

て整備していくことを構想段階から提案して

きました。

「湖國十二坊の森」は、かつて「肉体と精神

の鍛錬の場」であったこの場所に、町民の'、

れあいと健康づくりの場として温泉施設"ゆ

^^,,

を中心とした「肉体と精神の開放の場」、うう

すなわち現代版「十二坊」を創造しています。
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修駿の湯

つまり、会社や色々な場所での疲れやストレ

ス、その他もろもろのことをお湯に浸かって

さっばり洗い流し、明日への活力としてもら

おう、町の人が元気であればそこからまちの

将来も描いていけるのではないかということ

です。

"ゆらら"の外観は現代版「十二坊」を象

徴するように、森の中の寺院をイメージしま

した。中心となる浴室は、岩場の荒々しい修

験道場をモチーフにした「修験の湯」と、桓

武天皇の病気を治したとのいわれのある水の
1,゛,づ;

涌き出る、岩根山の善水寺「百伝の池」をモ

チーフとした「百伝の湯」の二つがあり、隔

週入れ替わりで楽しめます。「修験の湯」は

自然石を使い滝風呂から泡沫湯、寝湯へと動

から静への悟りをイメージした色々な浴槽が

楽しめます。もう・ーつの「百伝の湯」には外

の景色を眺めながらゆったり入れる大きな浴

槽と露天風呂があります。

また、からだの不自由な方も利用できる家

族風呂や機械浴室も備え、全ての町民が温泉

を利用できる施設となっています。

温泉を使った屋内バーデブールでは、幼児

用ブールやフローティング、ネックシャワー

など泳ぐというよりは遊びの要素を多く取り

入れ、またりハビリにも利用できる歩行浴も

備えるなど、誰もが一年中利用することがで

きます。その他、畳敷きの休憩室、りラクセ

ーシヨンルーム、トレーニングルーム、研修
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や文化教室としても利用できる多目的室、交

流サロン、レストランがあります。

屋外には森林浴トリムコースやジョギング

コース、芝生広場や庭園などが整備され、家

族で遊びに来たり、健康づくりやイベントな

ど、子供からお年寄りまで誰もが利用できる

施設となっています。

"ゆらら"は4月30日にオーブンし、おか

げさまで連日たくさんの人で賑わっています。

温泉施設としては好調なスタートを切ったわ

けです。今後はここに集まってくる人々をど

の様に巻き込んで、町民の交流やアイデンテ

イティの醸成といった課題に取り組んでいく

か、スタートはちょっと出遅れましたがソフ

ト面の充実を図っていかなくてはなりません。

最後になりましたが、"ゆらら"という名

称は、町民募集し応募の中から選ばれました。

お湯の中で思わず「ららら~」と口ずさみた

くなるような施設であって欲しいという願い

が込められています。

誰もが自慢できる自分たちのまちの温泉に

つかりながら、自分たちのまちの将来につぃ

て語り合ってもらえる場所になることを私も

願っています。

(大阪事務所はらだみのる)

<問合せ先>

十二坊温泉ゆらら

滋賀県甲賀郡甲西町岩根678一器

TEL 0748-72-8211
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アルパックニュースレター N096

大学生による中心市街地活性化の取り組み

近年、多くの都市の中心市街地が人口の減

少や高齢化、商業環境の変化、モータリゼー

ション進展等を背景に衰退しており、深刻な

問題になっています。このような中、かつて

の街の顔である中心市街地を再生させようと

Ⅱの関係省庁が連携して中心市街地活性化法

(中心市街地における市街地の整備改善およ

び商業等の活性化の一体的推進に関する法律)

を平成10年8月に施行し、全国的に取り組み

がはじめられています。その中で一風変わっ

た取り組みが彦根市の銀座商店街で行われて

います。

彦根市にある滋賀県立大学の学生が空き店

舗対策の・一環として自主サークル"ACT"

を結成し、まちづくりなどの活動拠点となる

"ACT STATION"(アクトステーション)を昨

年10月30日にオーブンさせました。

A C T とはAction con配Cl wilh T0町の略

で、「活動はまちにつながる」という意味で

す。「学生がまちの中でできることをする」

~ACT STATION~

「じっとしていては何も変わらない」「動く

ことを大切にしたい」と思う気持ちから、学

生有志が集まり、まちづくりと白己実現の場

として、様々な取り組みを行っています。

ACTの活動は、登り町商店街が滋賀県立

大学環境科学部の柴田いづみ教授にアーケー

ド改修の相談を持ちかけたのをきっかけに、

柴田教授が「アーケードの改修もいいが、ま

ずシャッターが閉まっている店を開くことが

大事」と提案したことにはじまります。学生

や地域の人と交流でき、お客を集めることが

できる店舗を学生が企画・運営していく計画

を学生自らが提案し、 4つの商店街が交わる

・一角にある 6 階建ての空き店舗ビル(イセヤ

ビル)の 1、 21砦部分を格安で借り活動を開

始しました。しかし、順風満帆にスタートし

たわけではありません。ビルは 7年問空き店

舗として放置されていたこともあり、電気、

上下水道、ガスが使用できませんでした。ま

た予算も無いことから、廃材を利用したり、

不用品をもらい受けたりしながら、学生自ら

の力で改装しオーブンさせました。

オーブン以降、滋賀県立大学祭のプレイベ

ントのライブをはじめ、商店街のお祭り「ゑ

びす誰」に参加してストリートライブや露店、

似顔絵描き、ファッションショーを開催した

り、また、まちづくりシンポジウムと題して

商店街や地元住民への勉強会や子どもたち向
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トを行ったりで、学生の特技やパワー、アイ

デアをまさに最大隈に生かした様々な取り組

みが行われています。

また、"へC丁 STA110N"は"ACT salon"と

こ「アニメーションで楽しもう 」
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学生たちによるピルの改装

して「学生」と「まちの人」との交流の場と

しても開放しています。"へCl salon"には、

リサイクルで集めた本やマンガ、商店主から

譲り受けたステレオやジュークボックスなど

が備えられ、色々な人が気軽に出会い、話し

合える場所として活用されています。また、

ギャラリーやライブハウスの場所としても貸

し出しています。"ACT salon"は地域の情報

発信の場や活動の拠点、さらにはりサイクル

センターとしての機能をも担いつつあります。

このようなACTの取り組みは、これまで

よそものを受け入れにくかった商店街の重い

腰を上げることにつながり、商店街と地元、

学生、火学、地域の企業等との架け橋として、

また、まちづくりの起爆剤として一役かって

います。

ACTはまだまだ商店街での認識も低く、

学生であるため信用性がないなど運営上の難

問が山積みされています。しかし、このAC

Tの取り組みを住宅・都市整備公団が公募し

たコンセブトコンぺ企画部門に「学生参加型

の新しいまちづくりを提言」として出展した

ところ、これが優秀賞を獲得するなど社会的

に認知されるようになってきました。

活動をはじめて半年余り、ようやく緒につ

いたばかりです。現在、 A CTのスタッフは

1、1名。 3月末には上下水道や内装工事が進め

られ、トイレやキッチンも備え付けられまし
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ACT 「ゑぴす講」のイペント

た。今後は喫茶店を兼ねたライブハウスを開

設することも計画しています。

さて、このACTの活動を知るきっかけと

なったのは、滋賀県の景観指針「(仮称)淡

海風景プラン」の策定調査をお手伝いしたこ

とにはじまります。調査では今日的な課題で

もある「中心市街地におけるにぎわいの景観

づくり」がテーマの・ーつとしてあげられ、そ

れに対して若い人から斬新なアイデアを提案

してもらいたいことから、彦根市や県立大学

の先生の協力を得て学生を募りワークショッ

プを行いました。そこでAC Tのメンバーも

大勢参加していただき活発な議論が繰り広げ

られました。また、会場も"ACT STATION"を

貸していただきました。

これからもACTがまちづくりの活動の拠

点として、また自己実現の場として、一歩一

歩確実に歩みながら、継続的に取り組んでい

つてほしいと思います。

(京都事務所ふじしょうぞう)
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アルパックニュースレター NQ96

韓国のごみ問題、沿岸域管理、そして地方自治

正直言って、これまで韓国は私にとって

「近くて遠い国」でした。しかし、今回を含

めて4度の韓国訪問によって、心理的な力ベ

も薄らぎ、「カムサムニダ(ありがとうござ

います)」のハングル語もやっと口をついて

出るようになりました。

4度の韓国劼問

はじめて韓国を訪れたのは、日本と韓国と

台湾3ケ国の都市計画学会主催によるワーク

ショップが韓国で開催された19兜年の秋でし

た。 2 回目に韓国を訪れたのは、 1996年の秋

で、これはN I RA (総合研究開発機構)の

研究助成を受けて韓国の沿岸域事情を調査す

るためでした。 3 回目は、昨年の春、「沿岸域

管理 antegraled coaslal MaMgem印D 」をテ

ーマとする国際ワークショップがソウルで開

催され、日本からの参加者として大阪湾べイ

エリアにおける環境保全創造の取り組みにつ

いて報告する機会を得たためでした。 4回目

となるこのたびの訪韓は、「地方自治と環境

政策」をテーマとする調査・交流の旅でした。

プサン市での生ごみ堆肥化の試み

日本では、所沢(埼玉県)の産業廃棄物問

題や能勢(大阪府)のダイオキシン問題など

このところごみ問題が大きな話題になってい

ますが、お隣りの韓国においても、ごみ問題

は相当深刻な問題となりつつあるようです。

日本では、焼却処理が一般的で、焼却率は全

国平均で祁%程度と極めて高くなっています

が、韓国では、これまでは埋め立て処理が主

で、焼却処理はあまりなされてきませんでし

た。例えはプサン広域市では、生活廃棄物の

H.5%が焼却処理されているに過ぎず、埋め

立てがU、1%と大きな比重を占めています。

しかし、最近になって、ブサン広域市や光州

広域市では、高層の集合住宅団地の近くに建

設されたごみ焼却施設が住民の反対によって

稼働させることができないまま放置されると

いう事態が生じています。

さて、こうした状況の下で、プサンでは、

生ごみ堆肥化の試みが住民の自発的な取り組

みとして進展しています。プサンでの生ごみ

堆肥化運動は、韓国赤十字社の重職にある斐

(ハイ)命昌さんという人が始めました。最

初はなかなかうまくいかず、団地の人々や家

族にも理解されなくて相当苦労されたようで

す。しかし、独自の研究と粘り強い意志と断

固たる行動によって新たな状況を切り開き、

いまではプサン市U0万世帯の 3割近い約30万

世帯において生ごみ堆肥化の取り組みが展開

されるようになっています。プサン広域市と

区は、堆肥化ブラントを建設するなど市民の

取り組みと連携した施策を推進しています。

ごみ堆肥化を推進してきた中心人物の斐さん

にお会いするとともに、堆肥化センターを視

察することにより、生ごみ堆肥化が都市にお

ける生活系ごみの減量化と再資源化にとって

極めて有効であることを実感しました。

杉原五郎
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織合的な沿岸管理法の制定

韓国では、昨年稔月の国会で「沿岸管理法」

が制定され、本年8月から施行されることに

なっています。わが国においても、昨年3月

に閣議決定された陀1世紀の国士のグランド

デザイン」の中でく沿岸域圏の総合的な計画

と管理の推進>が位置づけられました。

今回の韓国調査の機会を利用して、昨年の

国際会議で知り合いになったKMI (韓国海

洋水産開発院)の研究者を訪ねて、「沿岸管

理法」の概要、制定の背景と経緯、これから

の見通しなどについてヒアリングすることに

しました。沿岸管理法では、国レベルの「沿

岸統合管理計画」と広域市や道など地方レベ

ルの「沿岸管理地域計画」をそれぞれ策定す

ることになっています。また、沿垰整備事業

の10ケ年計画を立てて事業の推進を図ること

としています。 KM 1の研究者によれば、新

たな沿岸管理法制定の背景には、大規模な埋

め立てによって干潟が消滅しつつあること、

このために沿岸域の開発について環境面から

一定の歯止めをかけ、統合的な沿岸域管理シ

ステムを確立する必要があったということで

した。韓国では、中央政府の力が強く、広域

市や道など地方政府の参画については制麼化

されたものの、実態化はまだこれからといっ

た印象を受けました。

歩き始めた韓国の地方自治

韓国では、円91年に地方白治制度がスター

トしました。 1995年と1998年に首長及び議員

の選挙が行われ、韓国の地方肖治は本格的な

歩みを始める段階にあると思います。今回の

韓国訪問は、韓国の地方自治関係者との交流

を意図したものでした。ブサン大学のシンポ

ジウムでは、日本側から地方分権の動向と地

方自治体の財政自主椛などについて問題提起

がなされ、全南大学でのシンポジウムでは、
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光州広域市の副市長との懇訟

ごみ問題を含めた環境問題が大きなテーマと

なりました。ブサン、光州、ソウルの 3 市で

は、環境問題や住民自治のテーマで活発に運

動を展開している市民活動グループと交流す

ることができました。

大学の研究者や市民運動グループと交流し

て 3 つのことを感じました。第 1 は、韓国で

は地方内治の問題がいまたいへんホットなテ

マになっており、関係者の闇では地方肖治

に対する強い意気込みと活発な取り組みがな

されつつぁることです。第2 には、日本と韓

国の地方自治をめぐる事情は大きく異なって

いるのですが、ごみ問題を含めた環境対策や

沿岸域管理など共通する課題も少なからずあ

るということです。そして第 3 に、日本と韓

国との問では研究者や市民など草の根レベル

の情報交流と人的交流をさらに強め、お互い

の事情をよく理解した上で率直に学びあう こ

とが極めて重要であると実感しました。

身近になりつつある韓国

これまでの4度の韓国訪問では、公式の会

議や調査の合問を縫って、韓国各地の史跡、

社寺、畏勝地、博物館、市場などを訪ね、韓

国の歴史や文化にじかに触れる機会が何度か

ありました。また、多くの韓国の方々と食事

をともにし、楽しくふれあう場を幾つか経験

しました。韓国は、手厶にとって、少しずつ身

近な国になりつつあるようです。

(大阪事務所すぎはらごろう)

^

'葬

ゞ岳

ー゛ーー

?;=

七

ニノ

'",ー

^

7

芽



アルパックニュースレター NQ96

"

4月28日、奥田東先生ご逝去。享年93歳。

1月31日日曜日の朝方、先生が呼んでおら

れるような気がして八瀬へ車を走らせました。

先生はべッド脇で、車椅子に座って、テレビ

のスキー競技を見ておられました。

「元気でやってくれよ」と握られた手は、温

かくてとても強く、放そうとなさらないので

す。それから、 2 週に 1度、お伺いしました

が、お薬のせいでしょうか、深く眠っておら

れて言葉を交わしたのはそれが最後でした。

5月30日の日曜日、相国寺・大光明寺での

奥田家の忌明法要に、お招きをうけて、お参

りしました。 20余名でしたが、先生のお人柄

の広さ深さですね、お供養の席で、めいめい

語られた先生の"おもいで"は、学問指導か

らお酒の話まで、多彩を極めていました。

ニュースレターNO.32~35a9認年Ⅱ月~89

年5月)に「学研都市10年一奥田先生と語る」と

4回シリーズで書きました。関西文化学術研

究都市構想の立ち上げを巡る非公式記録を、

ほぼ尽くしています。

それから10年経ちました。

濃密なご緑のはじまりは、 1971年H月に、京

都東口ータリークラブに、入会させて頂いた

時から。実はその前に、先斗町の井雪で、西

山夘三先生にお引き合わせ頂いていましたが、

おもいで"は生きている
奥田東先生の教え

おそれ多くて、ろくに口もきけませんでした。

推薦者のお一人は、建築学科の恩師・前田先

生でしたが、入って驚いたことには、平澤興

奥田東・前田敏男・岡本道雄と京都大学

の歴代総長が、ずらりとおられました。

そうしてもうお一方、大事な方、河野卓男

氏も会員。河野さんは1963年に、同じく西山

先生に京都ファッション産業団地のフォロー

を頼む、とご紹介されていました。考えてみ

ますと、皆さん、三高・京大の先輩・後輩な

のですね。この紳には感服しましたが、それ

にはもっと強く深い意義があることは、後に

なって分かってきました。

ロータリアンは学者も町人も対等平等。と

いうわけで、奥田先生を中に河野さんと三人、

毎週金曜日、お昼御飯をたべながら、科学技

術のイノベーションと哲学を話しあっていま

した。学研都市"神代の時代"です。

先生は、 1975年12月末、金曜会という会の

会長になるので、例会に出られないと、退会

されました。理事に選出されていたので、ク

ラブ幹事に指名されていた私は、理事補充に

忙しい目に合いました。

忙しく、充実した日々は、それから始まり

ました。関西空港に習って調査懇談会方式を

とり綿密な準備を重ね、 1977年2月5日、上

高野の奥田邸で、構想骨子と準備会設立を決

定し、正式?に'1必書官"に任命されました。

4月末、京都府総計審南山城部会で、栗林

副会長が研究学園について発言。西山部会長

が、位置付ιナを採用。 5月4日、大阪キャッ

スルホテルで第1回懇談会準備会。 6日に西

山先生から連合大学院大学と学術会議勧告施

8
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設を盛るよう指導を受け、基本構想案概要の

まとめ。 19袷年9月 He、いわゆる奥田懇談

会発足。以後は「学研都市10年」に記したと

おりです。

河野さんも、 1979年2月に、京都口ータリ

ークラブへ移られましたので、作戦会議は、

市内某所で、現職の岡本総長、沢田学生部長、

荒巻副知事といった具合に大きくなりました。

先生は「こんな大きなことは、自分がやった

と言える人を何百人とつくることや、そうな

つたらはじめの仕掛け人は、後ろでにこにこ

笑ってたらいいのだ」とおっしゃいました。

"おもいで"という本が、 1996年5月、先生

卒寿の記念に出されました。

幼少の頃は人づきあいが苦手で、ひっこみ

思案であったこと、植物相手なら勤まるだろ

うと農学を選んだこと、それが持ち回りでな

つた農学部長の時、東南アジア研究センター

問題が起こった。学生が集会をしていたので、

どぅいうことかと入っていった。当の責任者

が向こうから来て、話を聞こうと言うので反

対派の学生達は、気勢をそがれたとぼやいて

いたらしい。学園紛争ようやく激しさの兆し

が見えた頃、奥田にやらせろという感じで、

総長に選ばれてしまった。総長なんて全く自

信がなかった。とにかく学生や関係者の話を

聞いた。代わりにこっちの言い分も聞いてく

れと、対話が始まる。話せば理解も進む、人

闇は進歩するし、吉えも変わるものである。

反対者の声を圧殺するなど、もってのほか

である、と悟った。

こうして後半生、すっかり違った生き方に

なってしまった。と「たどり来し道」「時計

台の下で」で書いておられます(ゴーストラ

イターは京都新聞の杉本良夫氏)。

地域計画などという仕事が成り立つか自信

がなかったし、経営などもっと自信がなかっ

た、自分では意図したり、固執していないの

に何時の間にか、経済界や学界で責任ある場

所に立たねばならなくなった、様々な立場や

考えの人と対話し、理解に努めること、権威

や権力で抑えこむなんて、やってはならない。

と教えられたことを守ってきたつもりです。

それ以後は というと、木屋町の、そして

祇園の"この芽"ですね。「お金はいらん、

ゴルフと酒さえあればいい」先生の両方とも

の根拠地です。ここは庶民達に混じって沢田

敏男先生はじめ、歴代総長も仲問です。奥田

先生のお誕生日は8月19日ですが、毎月お祝

いしましょうと、若い人達が語らって「知新

会」という集まりをつくり、毎月19日前後に

楽しんでいました。昨年末12月16日、都ホテ

ルでは、先生は病院を抜け出してこられ、た

いへんご機嫌でしたが、これが最後でした。

先生は総長退任後は、いろいろな団体の理

事長や顧問を引き受けておられましたが、ど

れもボランティア。その中で、最後まで勤め

られたのは「社会福祉法人京都いのちの電話」

の理事長でした。一人の女性を救うことがで

きなかったご自身の悔悟を秘めて、悩みをも

つ人々のために、ご奉仕されているいのちの

電話の皆さんを一生懸命に助けておられまし

た。

1999年7月1日
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地球環境と人類の幸福のためにとの思いを

込めて、情熱を注がれた学研都市づくりは、

第 2 ステージに入りました。

6月器日に、関西文化学オ村研究都市推進機

構はじめ関係の方々が、学研都市生みの親で

ある先生とのお別れ会を催して下さるそうで

す。国際建築家連合(ⅢA)の大会出席のため

北京へ行っておりまして、失礼致します。

北京大会では、ⅢAへCcord 建築家の倫理

規定が採択されます。安心・安全な地球環境

時代の建築のために、建築家の資質と倫理が

問われています。ⅢA は UNESC0 を構成する

国際組織です。世界は変わってきています。

6月6 ~ 7日、京都国際会館で f地球環境

フォーラム」が開かれました。商工会議所も

主催団体に加わっていますので、世界環境都

市推進特別委員長として参加し、ご挨拶しま

した。

「地球環境時代の科学技術シンポジウム」は、

市民、経済人も加わり、迫真の議論が交わさ

れました。フォーラムの企画、運棧'に尽力頂

いた学研都市の中核的研究施設・地球環境産

業技術研究機構(RITDの役割はますます大事

になるでしょう。

強権を背景とする経済的世界制瑚の路線も

ありましょうが、力世紀の日本は、安全保証

産業振興、そして国民生活の福祉のために、

独自の科学技術開発が大亊になるでしょう。

それは同時に、世界の平和と人類の幸福に

貢献するのです。

奥田先生の信念は、学研都市に、そして、

科学者・技術者の心に生きて行くでしょう。

ご長男の稔さんが「父はまだこのあたりに

居るような気がします」と言われました。ほ

そりと「元気でやってくれよ」としか言えな

くて、弁舌爽やかに、理路整然と伝えられな

かったけど、自分の生き方から、それぞれに

つかんでくれたか、見守っておられるのでし

-10 一【

まちの素顔を知るにはまず歩くことから

~播州赤穂のしおぱな祭り~
高野隆嗣

大河ドラマ「元禄繚乱」の放映で、脚光を

浴びている赤穂市ですが、その中心的な舞台
〕.・力

まちづくりに燃である城下町加里屋が、
/、、

、

えています。

平成の城下町をつくろう

赤穂市加里屋地区は、播州赤穂藩の城下町

として栄えた所です。一昔前までは映画館が

あり普段からとても賑やかで、たくさんの人

々の熱気で溢れていたそうです。しかし、塩

ノ)、
田が衰退し時代の波というのでしょうか、 ーフ

年は大河ドラマの効果で週末や連休を中心に

よつ。

教えから学び"おもいで"を生かして行く

のは、手厶達自身です。

(取締役会長みわひろし)

たくさんの観光客が訪れていますが、「今では

すっかり元気のないまちになってしまった」

といわれます。

平成8年度になって、地区の真ん中を通っ

ている通称『お城通り』の、拡幅整備の事業

化の話が浮上しました。加里屋では、過去に

も再開発事業の話などもありましたが、様々

な要因が重なって、いずれも途中で断念され

てきました。今回は基繋整備としては「良く

も惡くも最後の機会」だという危機感を誰も

力井寺っていたようです。

そこで赤穂市と地域の力々による街路整備

とあわせた加里屋地区の住榮境の向上と地域

の活性化に向けた需闘が始まりました。「平

成の切戈下町づくり」をスローガンに、忠臣蔵

のふるさとまちづくり恊議会が結成され、地



'一是゛,゛ず・゛ト'、'1喜1 .',.'

f '、岡鴫1'1 ,§之,ヤ留ヤ、'" t永ヲ'JI;ヲ' J、、

1、ゞ..,、f-,-1●・吋"1
、- 1 "イ,'

'X'兇、゛ 1/

,メ三'、'七墨ケニニ'誇

ゞ

賑わいをみせる金曜朝市

域の肉治会、婦人会、商店街、商工会議所、

赤穂青年会議所など関係諸団体の代表者が、

行政と協力しながら平成9年に活動を開始し

ました。私どももまちづくりコンサルタント

として共に話し合い、励まし合いながらお手

伝いさせていただいています。

加里屋に人を集めよう

咋年(平成10年)は、加里屋の将来ビジョン

について話し合われ、『忠臣蔵の'、るさと~

次代への提案仂1】里屋地区まちづくり構想)』

が取りまとめられました。加里屋には、赤穂

城跡や大石補ヰ士、花岳寺、鳥、継ぎ井戸など、

亦穂義士に関わるたくさんの遺構が残ってい

ますが、観光客はこうした歴史遺産を見るだ

けでは満足しません。また、立派なお城やお

いしい塩見饅頭があっても同じです。お店や

普通の家々の仟まいと家並み、売られている

物産品、そしてまちの人々とのふれあいなど

様々な要素を通じて初めてそのまちを知り満

足するのです。

大河ドラマの放映で目に見えて増えてきて

いる観光客は、観光バスに乗せられてきて、

団体でお城などの観光コース巡りをしている

のが現状です。「カッブルや家族連れで来て、

一日、加里屋をぶらぶら歩いてもらえる、楽

しんでもらえるようなまちにしたい」と協議

会の蔦野会長も言います。「ます、加里屋に

人を集めないといけない」というのが、加里

屋のまちづくりの合言葉なのです。

「しおばな祭り」と「金曜朝市」

4月Ⅱ日、加里屋に人を集めるための地元

の取り組みとして「第一回しおばな祭り」が

行われました。赤穂では毎年捻月 H日に「赤

穂義士祭」が行われますが、義士装束の人達

によるパレードが中心です。今回のしおぱな

祭りは、商工会議所や商店街が中心になって

取り組まれた地元の手作りのお祭りです。テ

キ屋さんの屋台が並ぶのではなく、商店街や

地域のおっちゃんがたこ焼き屋をやったり、

イベントやフリーマーケットをやったりと、

桜の季節ということもあり、なかなか和やか

な雰囲気のお祭りとなりました。

また、お祭りだけでなく 5月器日には新し

い名所も誕生しました。「安い、新鮮,行列し

てもこれは得!」がキャッチフレーズの「金

曜朝市」です。地元商店街の勉強会で、「個

人個人の負扣.が少なくて、人が集まるような

仕掛けが必要だ」という声をきっかけに始め

られました。朝市は、近隣の J Aからトラッ

クー杯の野菜を仕入れ、「人件費無視」「売

上げは原価を確保すれば良しU 「余った野菜

はみんなの家の晩御飯」ということで開かれ

ています。呉服屋の御主人は「たくさんお客

さんも来てくるし、やってる時はええけど

しんどいで」と微苦笑を浮かべていますが、

なかなか楽しそうです。朝市は毎月、第二、

第四金曜日の朝10時から売り切れるまで、場

所はお城通り商店街柴田洋酒店前です。

加里屋のまちを歩いてみよう

加里屋をはじめ、赤穂のまちには大きなも

の(妨戈跡や海浜公園等)から小さなものまで、

たくさんの魅カポイントがあるのにもかかわ

らず、あまりにも知られていません。また、

みんなに知ってもらう努力も不足しているよ

うに思います。「道路さえ拡幅すれば良いと

L')う狭い考えではだめ。沿道の家並みやにぎ

1999年7月1日
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わい、赤穂はほかのまちとは違うなと思わせ

る何かをつくらないかん」と、会長は言いま

す。少しずつですが「何か」が生まれつつあ

ります。播州を訪れる機会があれば、是非、

加里屋のまちを歩いてみてください。これか

らもガイドブックには載っていない赤穂の魅

カスポットを、ニュースレターで紹介したい

と思います。

(京都事務所 りゅうじ)こつの

京都府総合教育センター北部研修所が

オープンしました

研修室があります。

プラン上の特徴では、 1、 2 階吹抜けの口

ビーとその上階に設けた中庭を中心に囲み型

とし、各室の通風や彩光を充分採り入れられ

るようにしてあります。教育相談部門や、大

研修室は、夜問や休日の使用、また一般の人

の利用があるため開放的に、かつ独立して使

用できるように配置されています。

敷地条件から4階建てとなる建物は、箱型

の形状となり、由良川に隣接する敷地周囲の

景観に対しボリューム感があります。そのた

め、屋上庇や各階に設けたバルコニーで水平

ラインを強調して、周囲のなだらかな山並み

を背景に重厚感を押さえています。外壁タイ

ル貼は淡い士色で、澄んだ空と山の緑に調和

するデザインにしています。正面玄関を入っ

てすぐのロビーには上部から自然彩光を採り

入れるトップライトがあり、その光は吊るさ

れた布地で和らげています。壁面には白布を

張ったキャンバスをバックに、グラスファイ

バーで弓なりになった心材に朱色の漆で仕上

げたオブジェが飾られています。このオブジ

工は漆造形作家の作品で、ハングライダーの

ような緊張した布と漆の鮮烈な赤い色は青年

の羽ばたく力と情熱を表現しています。また、

綾部市が綾織りの産地であること、星空が美

しい街で毎年「全国星空継続観察」の上位に

ランクされていることなどから、布を素材と

京都府のほぼ中央に位置する綾部市内に、

今年4月、「京都府総合教育センター北部研

修所」がオープンしました。技術革新や高度

情報化、国際化等の高度化した社会に対応す

る学校教育を推進するため、府内の幼稚園、

小・中学校、高校、盲・聾・擁護学校の教員

のより一層の資質の向上と、研修の場として

活用される施設です。総合教育センターは、

京都市内に81年に本館を開設し、教員の教科

研究や研修、教育相談に当たっています。し

かし、府北部地域から距籬的に遠いことや、

高度な実験・実習・実技研修分野の充実、教

育相談機能の充実の必要から、本館にはない

機能を備えた新たな北部地域の拠点として北

部研修所が建設されました。

館内には、理科と芸術、技術・家庭、教育

相談、座学の 5分野の研修施設があります。

理科は4教科(物理、化学、生物、地学)の

実習室や、高度な物質観察ができる精密機器

室などを備え、芸術分野は、工芸工作実習室

や平面制作実習室と音楽実習室などがありま

す。技術・家庭分野は調理と被服それぞれの

実習室に、住居設計や保育、看護などの家庭

科総合実習室。教育相談分野では、ブレール

ームや面接室など。座学分野では一般研修室

の他、稼動椅子付きで多目的に使用できる大
_二溢之蕩 『、^

倉本恒一

炉銘
ノ尋

づ yず

.'
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ハングライダーのような漆造形のオプジエと
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し、七夕の短冊をモチーフにしたともいわれ

ています。

大研修室は、器U常の階段状の稼動椅子を備

え、会議や各種の催しなど多目的に使用でき

ます。軽スポーツが可能なフローリング床と、

シルバー色の吸音パネルの壁、照明や空調設

備を露出した天井など、全体をスタジオ形式

に自由に使えるようシンブルなデザインにし

ています。会議の内容を玄関ロビーでも観ら

れたり、各室問で双方向の情報通信ができる

よう館内LAN設備も将来対応として準備さ

れています。

北部研修所の建設は、平成7年度からスタ

トし、平成8年度に基本設計・実施設計、

平成9年、円年皮の2力年で建設工事が行わ

れました。公共施設の建設では、備品工事の

発注が予算執行上、竣工問際でないと確定し

ないので、よく現場と備品設置時に不具合が

生じることがあります。今回も当初予定した

備品の予算が削られ、変更されています。そ

の点、教育庁学校教育課を中心に総合教育セ

ンター本館の教職員の人々と現場の連絡がス

ムーズであったこと、施工業者の人々がきち

んと対応したことで無事完成しました。

(大阪事務所くらもとつねかず)
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ジャズダンスに

私ごとですが、 4月踏日(士)に大阪の森

ノ宮ピロティホールで開催された、日本ジャ

ズダンス芸術協会関西第9回公演に参加しま

した。実は 3、 4年ほど前にスポーツクラブ

の中でダンスを知り、踊る楽しさに吸い込ま

れ、気がつけばスタジオにまで通いだし、昨

年の第8回公演からステージに立つようにな

つたのです。

この公演は二部構成で、第一部では各グル

ーブがスクランブルにステージダンスを繰り

広げ、第二部では今回のタイトル『彩・舞』

をテーマにグルーフイ乍品を発表しました。参

加グルーブは全部で9つで私の所属する"DA

NへIPOSSEX ヤマグチヨウコ"は 3 作品を

発表しました。私のグルーブは総勢】7名で、

中学生から主婦といろんな職種の人が集まっ

ています。他のグルーブも同じように子ども

から主婦まで幅広い年齢層のメンバーで楽し

く作品を作っています。体を大きく動かして

"、
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大いに盛り上がった公演

みんな何かにチャレジしようという意気込み

を感じます。観客にもそういったエネルギー

が伝わったのでしょうか、公演は大いに盛り

上がりました。

私は、まだダンスを始めたばかりなので

「私を見に来て!」と大きな声で宣伝できま

せんが、皆さんも新しい世界をのぞいてみま

せんか?

8月8日細)に八橘市にある八橘文化セン

ターで、私が通うスタジオ「TM P Pスタジ

オ」のオリジナルミュージカル『アパートメ

ント』があります。お時問のある方は見にき

ませんか?お問い合わせは、島津まで。

(京都事務所しまづふみこ)

、

冨

野

卓

、」ン

つています(参照: h 11P ://U'W. nu i. or.J P)。

この億オ)都市センターからの受託事業と

して、平成9年度から"名古屋まちづくりデ

ーターブック"の作成業務を行ってきました。

その冊子が今年の3月に完成し、金山南ビル

のオープンにあわせて発行されました G頃価

1,000円)。"データが語る名古屋"というサ

ブタイトルにもあるように、内容は①世界の

中の名古屋、②名古屋圏、③名古屋の成長・

ストック指標、④豊かな都市づくりをめざし

ての4章から構成されており、名古屋を取り

巻く状況、都市活動の変遷、今後の社会情勢

の変化などのデータを掲載しています。

この冊子は、名古屋のまちづくりに関心を

持つ人々に利用して頂けるよう、名古屋の街

の特徴やこれからの課題をできる限り客観的

に浮かびあがらせるという視点で作成してい

ます。データは、国勢調査をはじめとする統

計資料、行政や各種団体が発行している資料

をもとに、三大都市・政令都市比較や、時系

列変化など基本的なデータの分析を行い、グ

ラフや絵を中心に分かり易く表現しています。

私はこの業務で、データの収集・分析から冊

子の編集に至るまでを担当し、名古屋をあら

ためてみる機会を得ることができました。

この冊子のようなデータブックは、利用す

る人によって何通りものストーリーができあ

がります。この冊子が名古屋のまちづくりに

何らかの形で役立つことができればと思いつ

つ、売れ行きが気になる今日この頃です。

(名古屋事務所けんもちちほ)

ブ

ノ与
、^

.

"名古屋まちづくりデータプック"を

編集・発行しました

平成Π年の4月に名古屋市の都心部の南に

位置する金山に、名古屋ボストン美術館、ホ

テル、(貝お名古屋都市センターが入居する

"金山南ビル"がオーブンしました。金山に

は 1日平均35万人が利用する総合駅があり、

ビルのオープンを機に、新しい名古屋の拠点

として生まれ変わりつつあります。

入居者のーつである唄わ名古屋都市センタ

ーは、名古屋市の外郭団体であり名古屋のま

ちづくりに関して調査研究事業、情粗の収集

・提供事業、人材育成と交流などの業務を行

剱持千歩

前号に同封しました宛先確認ハガキ・ F

AXで多くのご意見・ご感想を頂き、ありが

とうございました。編集部ではご意見を参

考にさせて頂き今後もより充実した内容で

ニュースレターを発行していきます。

<編集部より>
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新刊旧刊書評紹介

宮脇 檀

この本を読んでまず思ったこと。自分が、

どれくらい真剣に「住まい」について吉えて

きただろうか。そして、どれくらい真余Ⅲこ「暮ら

し」について老えてきただろうか、ということ。

本書には、著者宮脇檀さんの「建築家」と「主

夫」という 2 つの立場からの「住ましU と「暮ら

し」への提案が詰まっています。その中で印象

に残ったものをいくつか紹介します。

「アメリカの住宅地で」

アメリカのオープンハウスの中では、ちゃ

んとしたインテリアデコレーターかコンサル

タントを入れて、それこそ}軒当たり数百万

円かけて、りアルでさまざまな演出がなされ

ているそうです。このセッティングには、家

を売るのではなく、住の環境やライフスタイ

ルを売るというこの国の姿勢が表れており、

またそれは、買い手が自分のライフスタイル、

生活感をハッキリ持っていて、それが包括さ

れる家であることを求めるからだそうです。

「玄関扉は内開き」

「玄関扉は内開き」というのが宮脇さんの

者え方。侘まいの玄関の扉というのは、客人

に対して「いらっしゃい」と開けるべき扉な

のであるということ。入ってもらいたくない

人を拒否する場合は、遠慮無くピシャッと閉

めればよい。それに対して、迎え入れたい人、

大事なお客様等は、どうぞお入り下さいと招

き入れるべきであり、となると、玄関は内開

きにすべきである、ということです。実際は、

内開き扉は、施1が難しいとか玄関の面積が

大きく要るといった理由で、ほとんどの家の

玄関扉は外開きになっていますが、ちょっと

「住まいとほどよくつきあう」

した努力でこ

れらは解消で

きます。妙に

実利的な部分

だけが評価さ /Y-.

^

れる傾向があ

りますが、 そ

れ以外の部分

にも大切なこ 斬欄文脚

とがあるので

はないでしょうか。

「薄暗がりの教訓」

池に反射させた光を庇で受けて、部屋の奥

までかすかにとどかせてみたり、障子で拡散

させた光で室内を淡い明るさで満たしたり?

といった、日本の空闇の中で闇が担った演出

の意味が忘れられてきているのではないでし

ようか。人問には明るさだけでなく暗さも必

要であるということを再確認してみませんか。

「明るさ」の中では気付かなかったことが見

えてくるかもしれません。

設計に携わるものとして、一人の人問とし

て、者えねばならないこと、思い出さねばな

らないことをたくさん教えてもらったような

気がします。「住まい」を良いものにするに

は、まず「暮らし」を見つめ直すことから始

まるということ。そしてその「暮らし」の中

で、自分が何を求めているのかを認識するこ

とが大切だということ。宮脇さん日く、「いか

に住まうか」は「いかに生きるか」ということ。

宮脇さんが住宅設計において一流であったの

は、彼がまた生活の美学を持つ「暮らしの達

人」であったからなのだと感じました。

(京都事務所やまざきひろひさ)

1999年7月1日

紹介

新潮文庫

山崎博央
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広幅員道路の町にはオープンカフェ

が似合う

ちかど

名古屋は区画整理の基盤整備で戦後都市計

画の優等生と言われるが、反面、道路が広く

街の魅力が乏しいなどの批判を妥けている。

建物や店づくりが広い道路を活かし切れてい

ない。写真①は大津通の従来型ファッション

店舗例だ。透明感と見え懸かりを主張してい

る点は広い道路を活かしているが、境界を明

確にしたクローズドな店づくりは従来型だ。

最近、名古屋の道路特有の広い歩道を活かし、

境界を暖昧にした店づくり、すなわちオープ

ンカフェスタイルが急速に増えている。写真

②以下は私たちの事務所のあるナディアパー

ク周辺に見られるオープンカフ工の例だ。歩

車一体の狭い道路の町では容易ではないが、

ゆったりした歩道がある名古屋だからこそ、

<普通のお店のファサード>

名古屋事務所探偵団

パリのようなオープンカフ工が増えて不思議

ではない。名古屋名物になりそうだ。

<最近のオープンカフエ>
、L,
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写真②:ナディアパーク北のイタ飯屋ピッツェリア・マリノ
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写真①:大津通のファツシヨンピル安藤忠雄設計
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写真④:市内で増えている喫茶店力フエ
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